

НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 0130-3864



В НОМЕРЕ:

ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СОВЕТНИКОВ НЕМЕЦКИХ КНЯЗЕЙ В ГОДЫ ТРИДЦАТИЛЕТНЕЙ ВОЙНЫ (1618–1648)

КОРРУПЦИОННЫЕ СКАНДАЛЫ В ПЕРИОД ПРЕЗИДЕНТСТВА У.С. ГРАНТА

ЖЕНСКАЯ ПРЕСТУПНОСТЬ В РОССИИ XVIII века:
ПОСТАНОВКА ПРОБЛЕМЫ

МАЛЫЕ ВОЙНЫ ВЕЛИКИХ ДЕРЖАВ: Ч.Э. КОЛЛВЕЛЛ И
РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ В КОМПАРАТИВНОМ ИЗМЕРЕНИИ

ГЕНУЭЗСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 1922 года ГЛАЗАМИ РОССИЙСКИХ
АНАРХИСТОВ

НАВСТРЕЧУ РАПАЛЛО: ПЕРСПЕКТИВА ГЕРМАНО-СОВЕТСКОГО
СБЛИЖЕНИЯ В КОНСЕРВАТИВНОЙ ПУБЛИЦИСТИКЕ
МЁЛЛЕРА ВАН ДЕН БРУКА

ФОРМИРОВАНИЕ ПОЛИТИКИ «ЕДИНОГО ФРОНТА»
КОМИНТЕРНА НА ФОНЕ СОВЕТСКОЙ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ
1921–1922 годов

ИНТЕГРАЦИЯ СССР В МЕЖДУНАРОДНУЮ
ПАТЕНТНО-ЛИЦЕНЗИОННУЮ СИСТЕМУ В КОНТЕКСТЕ
МЕЖДУНАРОДНОГО ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
(1950-е – начало 1970-х годов)

«СЕНДЕРО ЛУМИНОСО» В ПЕРУ: ТЕРРОР И ЕСТЬ РЕВОЛЮЦИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО МАЛУРУНИ И ПРОБЛЕМА СУВЕРЕНИТЕТА
КАНАДЫ В АРКТИКЕ В 1980-е годы

2

2023

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Видничук А.О. Женская преступность в России XVIII века: постановка проблемы	5
Малкин С.Г. Малые войны великих держав: Ч.Э. Коллвелл и Российская империя в компаративном измерении	21

НОВОЕ ВРЕМЯ

Лазарева А.В. Дипломатическая деятельность советников немецких князей в годы Тридцатилетней войны (1618–1648)	34
Тихонова А.В. Швейцарская колония Шабо (Шабаг): путь к экономическому успеху	47
Алентьева Т.В. Коррупционные скандалы в период президентства У.С. Гранта	61

XX ВЕК

Павлов А.Ю. Граф де Люберсак: миссия в России, 1916–1919 годы	73
Дамье В.В. Генуэзская конференция 1922 года глазами российских анархистов	86
Артамошин С.В. Навстречу Рапалло: перспектива германо-советского сближения в консервативной публицистике Мёллера ван ден Брука	100
Шубин А.В. Формирование политики «единого фронта» Коминтерна на фоне советской внешней политики 1921–1922 годов	108
Заводюк С.Ю., Занин С.В. Интеграция СССР в международную патентно-лицензионную систему в контексте международного технологического сотрудничества (1950-е – начало 1970-х годов)	122
Щелчков А.А. «Сендеро Луминосо» в Перу: террор и есть революция.....	134
Володин Д.А. Правительство Малруни и проблема суверенитета Канады в Арктике в 1980-е годы	149

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Науменко Т.В., Тимахов К.В. Саудовская Аравия и Египет: два столпа Ближнего Востока	162
---	-----

СООБЩЕНИЯ

Арабаджян А.З. Противоречия между Кубой и СССР после Карибского кризиса: от международной политики до политической экономии	178
---	-----

РЕЦЕНЗИИ

Короленков А.В. Новые книги о Тридцатилетней войне (А.Ю. Прокопьев. Тридцатилетняя война. СПб., 2020; Vor 400 Jahren. Der Dreißigjährige Krieg / Hrsg. R. Rebitsch, L. Höbelt, E.A. Schmidl. Innsbruck, 2019)	191
Родин Д.В. Великобритания в «балканском лабиринте» накануне Первой мировой войны (О.И. Агансон. В поисках равновесия. Великобритания и «балканский лабиринт», 1903–1914 гг. СПб., 2022).....	198
Туминская О.А. Музееведческая мысль. Истоки (В.Г. Ананьев. Институт истории искусств как центр музееведческой мысли Петрограда – Ленинграда конца 1910-х –1920-х гг. СПб., 2021)	203
Хрулёва И.Ю. Экономические причины возникновения холодной войны (К.В. Минкова. Экономические истоки холодной войны: советско-американские экономические отношения в 1943–1947 гг. СПб., 2021)	207
Черноперов В.Л. Германская история XX века в отражении российской исторической памяти (Б.Л. Хавкин, К.Б. Божик. Российское зеркало германской истории. XX век. М., 2021)	211

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Фомин А.М. На грани и за гранью войны. Конференция на историческом факультете МГУ ...	216
Лазарев А.В., Боркунов Н.В. Всероссийская научная конференция африканистов.	220

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

- Vidnichuk A.O.** Female Criminality in Eighteenth-Century Russia: Formulating a Research Problem 5
Malkin S.G. Small Wars of the Great Powers: Charles Edward Callwell and the Russian Empire in Comparative Perspective 21

MODERN HISTORY

- Lazareva A.V.** Diplomatic Activities of Councillors to the German Princes During the Thirty Years' War, 1618–1648 34
Tikhonova A.V. Swiss Colony Shabo (Shabag): The Way to Economic Success 47
Alentieva T.V. Corruption Scandals During the Presidency of Ulysses Grant 61

20th CENTURY

- Pavlov A.Yu.** Count de Lubersac: Mission in Russia, 1916–1919 73
Damier V.V. The Genoa Conference of 1922 Through the Eyes of Russian Anarchists 86
Artamoshin S.V. Towards Rapallo: The Prospect of German-Soviet Rapprochement in the Conservative Opinion Journalism of Moeller van den Bruck 100
Shubin A.V. The Formation of the “United Front” Policy of the Comintern and Soviet Foreign Policy of 1921–1922 108
Zavodyuk S.Yu., Zanin S.V. Integration of the USSR into the International Patent-Licensing System in the Context of International Technological Cooperation (1950s – early 1970s) 122
Schelchokov A.A. Sendero Luminoso in Peru: Terror is Revolution 134
Volodin D.A. The Mulroney Government and the Problem of Sovereignty of Canada in the Arctic in 1980s 149

CONTEMPORARY HISTORY

- Naumenko T.V., Timakhov K.V.** Saudi Arabia and Egypt: Two Pillars of the Middle East 162

MESSAGES

- Arabadzhyan A.Z.** Tensions Between Cuba and the USSR After the Cuban Missile Crisis: From International Politics to Political Economy 178

REVIEWS

- Korolenkov A.V.** New Books on the Thirty Years' War (A.Ju. Prokopjev. The Thirty Year's War. Saint-Petersburg, 2020; Vor 400 Jahren. Der Dreißigjährige Krieg / Hrsg. R. Rebitsch, L. Hobelt, E.A. Schmidl. Innsbruck, 2019) 191
Rodin D.V. Great Britain in the “Balkan Labyrinth” on the Eve of the Great War (O.I. Aganson. In Search of Equilibrium: Great Britain and the “Balkan Labyrinth”, 1903–1914. Saint-Petersburg, 2022) 198
Tuminskaya O.A. Museological Thought: the Origins (V.G. Ananyev. Institute of Art History as a Center of Museological Thought of Petrograd – Leningrad of the Late 1910s–1920s. Saint-Petersburg, 2021) 203
Khruleva I.Yu. Economic Causes of the Cold War (K.V. Minkova. Economic Origins of the Cold War: Soviet-American Economic Relations in 1943–1947. Saint-Petersburg, 2021) 207
Chernopetrov V.L. German History of the Twentieth Century in the Reflection of Russian Historical Memory (B.L. Khavkin, K.B. Bozhik. The Russian Mirror of German History. XX Century. Moscow, 2021) 211

ACADEMIC LIFE

- Fomin A.M.** On the Brink and Beyond the Brink of War: A Conference at the Faculty of History of Moscow State University 216
Lazarev A.V., Borkunov N.V. All-Russian Conference of Africanists 220